

CAMINO

N° 258 FEVRIER 2024

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme. »

(*saint Augustin, Sermon 141, v. 4*)

**1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec 34 000 abonnés**

Dans le dernier Camino de janvier 2024, monsieur Guy CHABANT, en réponse à un article concernant le Donativo, écrit, je cite :

"L'association ACIR a ouvert un gîte récemment sur la voie d'Arles, à l'ECLUSE DU SANGLIER".

Une rectification s'impose. Le gîte du Sanglier à Ayguesvives, sur le canal du Midi, est géré par l'association des Amis des Chemins de Saint-Jacques en Occitanie (ACSJO). L'association a répondu à un appel d'offre des Voies Navigables de France pour des projets d'occupation de leurs maisons éclusières, inhabitées depuis l'automatisation des écluses. Le projet de gîte pèlerins porté par l'ACSJO a été retenu, et après des travaux de réhabilitation menés par l'association, le gîte du Sanglier a ouvert en avril 2023.

L'Agence Française des Chemins de Compostelle (ex ACIR) n'est donc pas intervenue dans ce projet ni dans la gestion du gîte, purement associatif.

Par contre cette agence inter-régionale, au service des itinéraires jacquaires, qui réunit (je cite leur site internet) « des collectivités territoriales (régions, départements, communes ou intercommunalités), des hébergeurs, des offices de tourisme, des associations jacquaires ou de valorisation du patrimoine ainsi que des personnes qualifiées » est en cela un partenaire très utile avec lequel nous entretenons de solides relations d'amitié.

L'ACSJO. secretariat@compostelle-toulouse.com

L'association Bordeaux Compostelle Hospitalité Saint-Jacques recherche des hospitaliers pour accueillir des pèlerins dans son gîte au cœur de Bordeaux, sur la voie de Paris et Tours, pour 2024 (de mi-mars à fin octobre 2024).

Votre expérience du Chemin et de l'accueil en gîte seront appréciés. Périodes d'une ou deux semaines voire plus.

Ecrire à :

contact.bordeaux.compostelle@gmail.com

2^e Forum nantais des chemins

Le 2^e Forum nantais des chemins se déroulera vendredi 8 mars (14h-22h30) et samedi 9 mars (9h30-18h30), à la Manufacture (Nantes).

Il est organisé par l'association des Haltes Pèlerines en Loire-Atlantique & Via Ligerie et les librairies Siloë Angers et Nantes, en partenariat avec l'hebdomadaire *Le Pèlerin*. Une trentaine d'associations pèlerines renseigneront les visiteurs sur leurs chemins, et de nombreuses activités seront proposées : conférences et tables rondes, ateliers pratiques, séances de dédicaces, expositions photos, masterclass d'écriture. Il y aura aussi un stand « matériel-équipement » et une grande librairie.

Renseignements sur le site :
www.haltespelerines44.fr
haltespelerines44@gmail.com

Recherche d'une location-gérance sur la voie *podiensis*, pour la saison 2024

Nous sommes âgés de 31 ans et titulaires d'un BTS MHR - Management en Hôtellerie & Restauration après nos reconversions professionnelles, Diane a sa spécialité en cuisine et Julien en restauration et hébergement. En octobre dernier, nous avons fait une partie du chemin de Compostelle afin de discuter avec des hôtes, nous imprégner de l'état d'esprit du chemin et connaître les besoins des pèlerins/randonneurs. C'est pourquoi, nous faisons appel à vos conseils pour nous aider à trouver un gîte d'étape en location-gérance ou nous mettre en relation avec des personnes intéressées. *Diane & Julien. Tél : 06 81 43 32 80*

Contact : diane.lhoussaine@gmail.com

NOUVEAU !

EXCLUSIF LEPÈRE ÉDITIONS

« RDV VISIO CONSEIL »
LE MARDI 13 FÉVRIER 2024 à 14 h

Vous êtes en possession d'un guide Lepère éditions (de moins de 4 ans), vous cherchez des conseils avant de partir sur les chemins, vous recherchez des informations avant de vous lancer dans l'aventure, que vous soyez à pied, à cheval, ou à vélo.

Ayant parcouru à pied 17 fois (depuis 1988) les chemins de Saint-Jacques, en France et en Europe, les chemins du Tro Breiz, de la Suisse Normande, de Saint-Gilles, de Stevenson, et le GR20 en Corse, nous sommes en capacité de transmettre des connaissances et des conseils sur tous ces chemins, et ceci gratuitement, dans le seul but de vous aider.

Pour assister à ce RDV visio-conseil, envoyez un mail à

lepereeditions@aol.com

Avec dans votre mail en pièce jointe, une photo (ou un scan) de votre guide avant le 11/02/2024. Un lien de connexion vous sera envoyé le lundi 12 février 2024. Le RDV est fixé au mardi 13 février 2024 à 14 h, heure de Paris. Attention il faut avoir un compte google car le lien envoyé sera un lien : Google Meet

« Visio-conférence conseil » réservée aux clients des guides LEPÈRE uniquement, une preuve de possession d'un guide Lepère vous sera demandée par mail avant la visio-conférence.

À vendre fonds de commerce "La Boutique du Pèlerin" à Saint-Jean-Pied-de-Port

Excellente renommée. Gros potentiel. Emplacement magnifique et unique dans maison du XVI^e siècle sur le chemin, près des gîtes et de l'accueil pèlerins.

S'adresser à Agence Simond pour information. Lien :

<https://www.msimond.fr/acheter/commerce/magasin-d-articles-de-sport-au-pays-basque>

J'ai commencé à marcher l'été 2022, en partant sur les sentiers alsaciens. Après 1 an de pause, je suis repartie en 2023 et j'ai fini par atteindre Vézelay et commencer enfin sur « la voie ». Je crois n'avoir jamais dépassé 25 km en une journée, d'abord parce que je suis une plutôt piètre marcheuse, ensuite, parce que je veux m'accorder tout le temps nécessaire pour visiter chapelles et sanctuaires, châteaux et lavoirs, pour flâner dans les belles rues et admirer la beauté des forêts et des paysages... Quoi qu'il en soit, grâce aux indications du guide, j'ai, jusqu'à présent, toujours trouvé un lieu d'hébergement sans difficulté. J'en profite pour féliciter et remercier chaleureusement tous ceux et celles qui accueillent sur ce chemin : chez vous, on se sent comme chez des amis.

Merci, bonne continuation, bonne année 2024 et « Buen camino »,

Annette Bernet Baptiste (Québec)

« Une prothèse vers Compostelle » : le livre !

Le livre d'**Hervé de Lantivy**, *Une prothèse vers Compostelle*, vient de paraître. Son histoire est édifiante. En mars 1987, l'existence d'Hervé de Lantivy est bouleversée par un accident de moto qui entraîne des hospitalisations en série. À la dix-septième opération, en novembre 2018, il demande l'amputation de la jambe gauche. C'est alors qu'il se dit : « Si je marche à nouveau, j'irai à Compostelle. »

Mais le chemin devra attendre un peu : ayant suivi une rééducation intensive en continuant à gérer son entreprise de paysagiste, Hervé de Lantivy fait un burn-out et tente de mettre fin à ses jours. Sa famille, ses amis et les médecins l'aident à passer ce cap. Et le 8 mars 2021, il part **de Sainte-Anne-d'Auray vers Saint-Jacques-de-Compostelle**, avec deux béquilles et une prothèse de jambe : soit **1920 kilomètres en trois mois de marche**. Cette aventure, à la fois physique et spirituelle, lui permettra de se retrouver seul face à lui-même et de faire le point sur sa vie, tout en montrant qu'une personne en situation de handicap peut aller jusqu'au bout de ses rêves.

• **Hervé de Lantivy**, *Une prothèse vers Compostelle*, préface de **Laurent de Cherisey**, éditions **Salvator** (coll. « Chemins d'étoiles »), 224 p., 18,50 (en vente en librairies, sur www.editions-salvator.com et sur les sites internet des librairies en ligne)

..... Salon Destinations nature du 14 au 17 mars

La 39^e édition du salon « Destinations nature » aura lieu à Paris Expo (Porte de Versailles) **du jeudi 14 au dimanche 17 mars**, dans le même hall que le Salon mondial du tourisme. C'est l'événement incontournable des activités de pleine nature : randonnée, trek, vélo, etc. Quatre jours pour préparer ses randonnées et permettre à ses rêves de se concrétiser ! Au programme : visite des stands, découverte des innovations dans le domaine de l'équipement, conférences, ateliers, projections de films...

Comme chaque année, le **stand « Chemins d'étoiles »** sera consacré aux chemins de pèlerinage : chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle, du Mont-Saint-Michel, de Rome (*Via francigena*), Tro Breiz, Sentier des trois abbayes en Brocéliande. Un large choix de livres sera proposé, notamment des guides pratiques (dont les guides Lepère).

- Rens. : www.destinations-nature.com
- Pour télécharger une invitation gratuite : www.cheminsdetoiles.com

..... Un spectacle sur Compostelle à Paris, le 1^{er} mars

« **Le chemin des étoiles** » : tel est le titre du spectacle de **Raphaëlle Vincent** qui se tiendra **vendredi 1^{er} mars** au **Forum104** (chapelle Notre-Dame-des-Anges), de 19 h 30 à 21 h 45, dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes ». Ce spectacle s'inspire de 60 témoignages (enregistrements, portraits écrits et dessinés) que l'artiste pèlerine a collectés tout au long de son cheminement sur la voie du Puy-en-Velay, en posant à ceux qu'elle rencontrait la question : « Et toi, c'est quoi ton rêve ? » Aidée de livres peints, de fresques et de paroles enregistrées, l'artiste déroulera sous nos yeux cet univers qui nous incite à poursuivre notre chemin avec confiance.

Cette soirée se conclura par la visite des stands des organisateurs autour d'un verre de l'amitié.

Entrée : 8 euros - Inscription conseillée : bit.ly/rdv-chemins

Rens. : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)

Saint-Jean-Pied-de-Port, reprenez le gîte d'étape/de groupe ULTREIA avec sa boutique.

Envie de donner du sens à votre vie... Accueillez en 2024 les pèlerins de toutes nationalités dans l'un des plus beaux villages de France sur une étape basque très fréquentée du Chemin de Compostelle. La maison du 17^{ème} de 222 m² est aux normes de sécurité et de confort énergétique pour une capacité de 15 personnes : 4 chambres dont 1 dortoir, 3 salles de bain, cuisine, patio, séjour, local de stockage et boutique sur rue. Recommandé depuis 2010 et noté 9,2 en confort sur Booking, le gîte possède son système de réservation en ligne. Photos sur <https://www.ultreia64.fr>. Prix : 640.000€ (murs + fonds).

Contact Nathalie Courrèges-Dréano au 06 17 32 62 30 ou gite.ultreia@laposte.net.

Chroniques légères d'un hospitalier volontaire

Dimanche 11 juin 2023

Les pèlerins du monde

Nous étions hier soir en très petit comité pour cause d'annulations successives dans l'après-midi. Nous attendions un Australien et un Polonais. Le premier a fait passer le message par l'Office du Tourisme : une impossibilité majeure et grave l'obligeait à interrompre son périple ; un peu plus tard le Polonais répondant au nom d'Aliocha se déclarait hors course pour une tendinite le contraignant à ralentir. Mais il assura qu'il serait là avant peu.

Ce fut donc un repas à quatre, bonne entrée en matière pour prendre la température et, surtout, pour faire avec le peu de provisions dont nous disposions hier soir malgré quelques courses hâtives de milieu de journée.

Or donc deux convives : une Girondine et une Iranienne. La Girondine de St-Émilion, ou presque, nous conta une vie faite de nombreux métiers successifs, ne rechignant pas à la peine, mais voulant terminer sur un poste plus stable et moins contraignant physiquement : fonctionnaire territoriale dans une structure intercommunale. Et puis en novembre dernier la retraite et la découverte, fortuite, du chemin de Compostelle au hasard d'une conversation ; une envie qui se développe, le temps de se renseigner, de se préparer et de se décider. Mais le rythme de sa marche, rallier Conques en huit jours en est la preuve, démontre la volonté d'une pèlerine déterminée.

Azita l'Iranienne représente la quintessence de cette élite ayant fui le régime des mollahs et éduquée dans le culte de la France, de sa langue, de sa culture et d'une certaine manière d'être.

Azita parle un français fluide, mais avec des mots recherchés sans être affectés. Elle parle le perse, l'italien et l'espagnol et me fait penser à notre nièce venue d'Égypte, du monde chrétien copte et qui partage cet amour d'une langue qu'elle maîtrise à la perfection. Notre pèlerine, invitée d'un soir nous parle du chemin, des rencontres, du partage ; elle garde dans une mémoire d'une rare acuité les péripéties du chemin, les lieux traversés. Elle a absorbé les paysages, visité les sites emblématiques et les endroits plus intimes et ignorés de beaucoup de marcheurs. Elle rayonne en parlant, le sourire aux lèvres, heureuse de ces temps exceptionnels de méditation et les fait partager. Elle est entrée sur le chemin dès le premier jour, convaincue de trouver la réponse au bout de la route. Elle est repartie à l'aube d'un pas alerte, certaine d'atteindre St-Jean-Pied-de-Port dans les délais qu'elle s'est fixés. Elle regagne son Texas en juillet de son même pas tranquille, mais déjà en quête du prochain départ.

Deux visions du monde, deux horizons éloignés pour l'une et l'autre mais, pour chacune, cette joie qui transcende tout et fait oublier la fatigue, les embûches et qui pousse toujours plus loin sur un chemin présent dans leur vie de tous les jours et qui leur fera dire que, arrivées au bout de la route, le chemin continuera et ne les quittera plus.

Ce soir nous étions 10, des chefs d'entreprise, une « vieille dame indigne » au sens affectueux du terme, une jeune saisonnière dont le visage lumineux était un livre ouvert sur le pèlerinage, un interne en médecine de Nancy mais d'origine polonaise, deux belles-sœurs à la retraite toutes les deux issues du monde médical et des problèmes d'environnement et déchets. Je vous conterai cela demain.

Le rythme est pris désormais, nous serons 10 demain encore, et les jours à venir semblent se profiler de cette manière. Nous ne pouvons que nous en réjouir d'un point de vue pratique (assurer le fonctionnement et la pérennité du gîte) et parce que notre place est là, celle d'un accueil au service des pèlerins.

H. R.

Chers Compagnons du Tro Breiz,

L'ensemble du Conseil d'Administration des Chemins du Tro Breiz vous souhaite à chacun d'entre vous, à votre famille, à vos proches, les vœux les plus chaleureux pour les Fêtes de Noël et la nouvelle année 2024.

Après notre marche de Dol-de-Bretagne jusqu'à Rennes l'été dernier, nous continuerons notre cheminement vers Nantes, non pas depuis Rennes, mais depuis Redon, haut-lieu historique de la Bretagne, notamment pour des raisons de longueur des étapes, du lundi 29 juillet au samedi 3 août 2024. Les étapes précises, en cours de négociations avec les communes, vous seront précisées dans les semaines à venir. D'ores et déjà, nous vous invitons à procéder à votre adhésion et à votre inscription pour cette marche-pèlerinage qui, avec les bannières paroissiales et des centaines de drapeaux bretons lors de l'arrivée à Nantes rappellera le Tro Breiz des neuf cathédrales et l'attachement indéfectible à une Bretagne historique des neuf Pays Bretons.

L'association ne bénéficiant d'aucune subvention et ayant souffert des interruptions liées à la pandémie, votre adhésion et votre inscription dès à présent (sur le site trobreiz.bzh) nous sont nécessaires pour poursuivre notre mission au service du réveil spirituel de la Bretagne. L'année qui s'annonce marquera le 30^{ème} anniversaire des Chemins du Tro Breiz. Nous comptons sur vous pour fêter ensemble tant de grands moments vécus en commun.

Grâce à vous, une fois de plus, le Tro Breiz restera ce grand chemin d'exception du XXI^{ème} siècle, lieu irremplaçable d'une rencontre fraternelle entre croyants et incroyants, pèlerins et randonneurs, chrétiens de toutes chapelles... Grâce à votre engagement, il continuera à être le temps de toutes les aides, celui où nous découvrons que dans nos petites et dans nos grandes souffrances nous ne sommes jamais seuls. En 2024, comme depuis la résurrection du Tro Breiz en 1994, continuez à marcher dans la joie, c'est-à-dire dans le rayonnement de sa présence mystérieuse en vos âmes. Et soyez assurés de nos vœux les plus fervents pour cette nouvelle année qui nous est offerte.

Association "Les Chemins du Tro Breiz" 47 rue du Calvaire 29400 GUIMILIAU secretariat.trobreiz@gmail.com

Marche entre Redon et Nantes du 29 juillet au 3 août 2024 : les inscriptions sont ouvertes !

Dès maintenant **vous pouvez adhérer et vous inscrire**
sur notre site internet <https://trobreiz.bzh/tro-breiz-2024> ou
auprès du secrétariat de l'association secretariat.trobreiz@gmail.com
Si vous souhaitez seulement adhérer à l'association,
voir <https://trobreiz.bzh/adhesion>

L'Association des amis et pèlerins de Saint-Jacques et études Compostellanes Limousin Périgord
recherche des hospitaliers pour ses deux refuges en Dordogne : La Coquille et Périgieux, des
Hospitaliers pour accueillir les pèlerins.

**Pour de plus amples renseignements, vous pouvez contacter Dominique
à l'adresse e-mail : saintjacques24.hospitalite@gmail.com**

ou par téléphone : 06 24 66 19 02

Site de l'Association : <http://www.compostelle-limousin-perigord.fr/refuge.php?p=m2>